
Ciencias Sociales y Humanidades

ISSN: 2409-3475 (electrónico) / 2410-6291 (impreso)

Volumen 9 Número 2 julio / diciembre 2022

<https://doi.org/10.36829/63CHS.v9i2.1562>

Editorial / Editorial

Apreciable lector, envueltos en el ritual de cierre, plasmar una impresión del ejercicio editorial de este directorio comprometido con la labor de lograr la visibilidad de la producción científica con los ojos puestos en temáticas y preocupaciones en común, resulta por demás gratificante. La generación de nuevas revistas en el escenario nacional y regional, obligan a nuevos marcadores, acaso el más importante para nosotros es la permanencia.

Damos inicio el cuerpo de artículos de esta revista con el trabajo de Karla Irene Aldana-Rabanales de la Facultad de Ciencias Médicas. En, “Estrategias de aprendizaje y rendimiento académico en estudiantes de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de San Carlos de Guatemala”, esta doctora en educación con una larga experiencia, se acerca a analizar la relación entre las estrategias de aprendizaje y rendimiento académico. Trata pues, de una ecuación que muchas veces se pierde de norte tanto en el ejercicio como, aún más, buscando lograr sistemas de medición y eficacia científica. De ahí que su soporte principal sea un enfoque cuantitativo, con un diseño no experimental transeccional. A partir de la aplicación de un cuestionado de Evaluación de Estrategias de Aprendizaje de los Estudiantes Universitarios (CEVEAPEU) que esta autora describe con precisión y que desde la perspectiva estadística nos muestra la intervención de diversos factores a favor de la optimización del proceso de aprendizaje. Se trata de un trabajo importante para dirigir de manera más óptima los procesos de aprendizaje de la educación superior.

Continúa el trabajo del equipo de investigadores del Centro Universitario del Progreso, Mirna Ferrera, Abad Bruce Alberto Herrera Lima, Hardis Eunice López Carías, Edgar Leonel Artiga Juárez, Cristopher Miguel Godínez Ortiz y Donald W. González Aguilar de la Escuela de Ciencias Psicológicas de nuestra casa de estudios. Tal y como lo anuncia su título: “Competencias que requieren los empleadores: Perspectiva de egresados del Centro Universitario de El Progreso”, este estudio busca conocer las experiencias de los egresados una vez ingresan al sector laboral y enfrentan desafíos como: demandas de empleadores, las crisis de naturaleza social, económica y de salubridad dirigido a diversas carreras que nos permitan conocer sus percepciones sobre el perfil de egreso y su efectividad. De enfoque cualitativo, de corte transversal con un diseño descriptivo y de alcance fenomenológico. No abundo en los resultados, de este serio ejercicio que muestra como las habilidades blandas y duras, son importantes para los egresados. Es recomendable a la vez replicar modelos prácticos de los procesos teóricos.

El tercer artículo, de un tema cotidiano, pero poco atendido: “La dimensión afectiva hacia el perro callejero en Guatemala”, el médico veterinario de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de nuestra *alma mater*, Manuel Antonio Lepe López, nos introduce a este tema por demás importante. Partiendo de esta presencia evidente y profusa de perros callejeros y la incidencia de casos fatales de rabia



La reproducción total o parcial del contenido e imágenes de esta publicación se rige de acuerdo a normas internacionales sobre protección a los derechos de autor, con criterio especificados en la licencia Creative Commons (CC BY-NC-SA 4.0) El contenido de esta publicación es responsabilidad exclusiva de su(s) autor(es).

humana, pero además porque el vagabundeo de perros es un tema complejo y cercano al contexto socioeconómico de los propietarios. De ahí que este trabajo inicie estableciendo las percepciones de estas poblaciones y a partir de ahí la aplicación de un protocolo que cuida cuatro categorías, (1) la dimensión afectiva, (2) la sensación de semejanza, ubicuidad y abundancia, (3) el perro callejero en la cultura guatemalteca y (4) la intervención de las poblaciones. Se trata de un trabajo que como señalamos nos acerca a un fenómeno común, pero de poco estudio, y nos brinda elementos para una actualización a la Ley de Protección y Bienestar Animal, así como para diseñar un programa para eliminar la rabia canina en Guatemala.

Un cuarto artículo se incluye en este número. El trabajo corresponde al equipo de María Alejandra Murallas, Daniel Eduardo Sojuel, Gabriel Álvarez, y José Herbert R. Bolaños, todos de la Escuela de Ciencias Psicológicas de esta casa de estudios. Titulado: “Significados de la masculinidad: análisis de adjetivos masculinos propuestos por estudiantes y docentes universitarios”, nos introducen a un tema de actualidad y poco estudiado, acercase a los modelos dominantes de masculinidad, aceptaciones sociales que derivan en un ejercicio de poder. A partir de la consideración del análisis semántico de características atribuidas a los hombres se analizan en la ciudad de Guatemala, Quetzaltenango y Chiquimula, un universo de 1329 estudiantes y 146 docentes de la USAC. Los hallazgos resultan importantes, pero más aún la discusión derivada de estos.

En la sección de Documentos, tenemos a bien dar a conocer un texto de escasa circulación, en tanto proviene de una edición familiar. Este es uno de los sentidos de esta sección, la posibilidad de ampliar lectores a documentos poco conocidos, en otros idiomas, de escasa circulación o provenientes de ediciones empresariales o familiares entre otras. Este es el caso de "Chispa de Vida, juventud de fuego", Gustavo Grajeda. Un acucioso estudio que realizara la periodista Ana Lucía González Pérez con el apoyo de Luis Gustavo Grajeda Taracena, hijo de Gustavo, “Alberto”, personaje que retrata este estudio. Es precisamente este 2022 que se conmemoran 60 años de las conocidas Jornadas de 1962, una suerte de eventos que se concatenan entre otros con el relato presentado -el primero como inflexión a una espiral de eventos- y de los que nuestra universidad no escapa. Es al tenor de reconocer y reivindicar la vida de estos universitarios, mártires, que damos a conocer este valioso trabajo.

La sección de Acervos, recoge una preocupación la edición ejecutiva, dar a conocer los derivados de las investigaciones de la DIGI. Así, más que presentarnos una colección fotográfica, Fernando García Alvarado del Centro de Estudios de las Culturas en Guatemala, nos muestra la colecta de imágenes como una preocupación etnográfica. Ligada como una herramienta para el *raport*, la colecta de García Alvarado nos permite a su vez un estado de la indumentaria en el rostro de sus creadoras: “Tejidos y tejedoras pokomanes de Palin, Escuintla”, en el que este investigador muestra diseños, formas de trama, técnicas, significaciones, entre otros elementos de este profuso universo.

Llegando a la sección de homenajes, siempre sentidos, esta vez recogen un doble pesar por la cercanía de nuestra homenajeadora Sylvia Shaw Arrivillaga. Fina colaboradora de nuestros proyectos desde su Casa Laruduna, que ahora la despide. Dadas sus contribuciones a la etnografía de la música y la danza se presenta un registro bibliográfico de sus trabajos.

Alfonso Arrivillaga-Cortés